

EL DERECHO Á LA VIDA

PERIÓDICO COMUNISTA-ANARQUISTA

APARECE CUANDO PUEDE

SEGUNDA EPOCA

Año VII — Número 11

Suscripción voluntaria

Montevideo, Enero de 1900

Dirección: Casilla del correo, 305

DESEOS

Hemos llegado á la fecha de 1900.

Es decir, que hace mil novecientos años que el cristianismo empezó á hacerse conocer. Son otros tantos años de retroceso en la historia de la humanidad.

Dominó la Iglesia católica por medio del engaño, explotando la bondad, la credulidad y la ignorancia, por medio de una moral estúpida, pero que tenía las apariencias de muy buena. Lo cierto es que sus predicadores no la observaron tampoco nunca.

Esto fué el principio; despues cuando ya había conquistado cierto poder, se valía del terror, torturando de un modo infame á los que no querían someterse á su autoridad. Torturó á los de abajo, pero mucho más todavía á los hombres de estudio que querían demostrar la verdad atacando con argumentos irrefutables las bases mismas sobre las cuales descansaba el poder del clero.

Pero llegó la gran revolución de 1789. Y entonces, clero y nobleza pagaron con la cabeza todo el daño que hicieron á la humanidad.

Desde aquella época, camina otra vez la humanidad hácia el progreso con la fuerza de la electricidad. La exposición de París que se celebrará este año, demostrará al mundo, lo que puede la inteligencia humana, cuando no encuentra á su paso, obstáculos insuperables.

La Burguesía, para llegar al poder, se sirvió del pueblo para combatir la nobleza y el clero. Ahora la nobleza no existe más que en sueño, y el poder de la Iglesia ha disminuido considerablemente.

Pero la Burguesía no temiendo la clase noble, convencida de que la autoridad divina es inseparable de la autoridad humana, está dispuesta á aliarse con la Iglesia para salvarse del peligro que tiene por nombre la Revolución Social, que ya siente golpear á las puertas de sus palacios.

Desde algún tiempo vemos á los hombres que quieren mandar, buscar el apoyo del Papa, ó sea del jefe de los bandidos con la cruz en una mano y el puñal en la otra.

De los dos bandos se harán concesiones es seguro.

Es seguro también que los encargados de dirigir la política de la Santa Iglesia Católica, reformaran muchas veces sus libros y su conducta.

Desde ya se habla del matrimonio de los curas, se larga la noticia y se desmiente despues; el caso es ir acostumbrando al público. Despues de todo, es claro que los excelentísimos sacerdotes no deben ambicionar mucho esta reforma porque actualmente se pasan la vida infinitamente mejor que si tuvieran la libertad de casarse. Pero si es necesario para hacer callar la crítica, esa reforma se cumplirá no hay duda.

El bargués por su parte, no se queda

atrás, esta perfectamente convencido del estado de corrección en que vive, o mejor dicho, se desconoce la clase capitalista, y hoy vemos á una parte de sus miembros, aconsejados por los jesuitas, lanzarse en la lucha guerrera ó en otras empresas peligrosas, con el fin de reconquistar la energía y el título de caballero, que perdieron por su inactividad y libertinaje. Un ejemplo lo tenemos en la guerra del Transval en la cual vemos á estos grandes señores de Inglaterra, cansados é aburridos de gozar de todo lo imaginable, ir á retemplar su sangre envenenada y podrida en la lucha contra estos hombres sanos que llamamos Boers. Lo mismo pasa con el duque de Orleans, el duque de los Abruzzos, el conde de Turin, y otros que se largan como exploradores en el Africa ó en los mares polares.

Se podría decir que aquellos son nobles, pero la nobleza de ahora no tiene poder y creemos que actualmente, nobles y burgueses se confunden, se asocian y se unen entre sí.

Fijémosnos trabajadores en todos estos manejos de nuestros enemigos, nosotros que trabajamos para engordarlos hasta que revienten de indigestión ó sifiliticos. Son muy poco los que buscan su regeneración, pero así mismo no perdamos el tiempo, hagamos como ellos pues muchos de nosotros hemos perdido también esa energía que tanto nos hace falta.

Es el deseo que formulamos en ocasión del año nuevo que empezamos.

Deseamos que se acabe la explotación del hombre por el hombre

Deseamos que desaparezca el dinero, causa de todos los vicios, de todos los crímenes.

Deseamos que todos los hombres se den cuenta de que ninguno es superior al otro, que todos hacemos falta en la sociedad.

Deseamos que todos comprendan que el principio de autoridad, proviene de que algunos, aunque involuntariamente, se rebajaron delante de otros, y que entonces, roto el equilibrio de la igualdad, algunos empezaron á creerse superiores á los otros.

De allí á rodearse de una fuerza inconsciente para imponer su voluntad, cuando algunos no la obedecerían, no había más que un paso, y ese paso fué franqueado. Así nació y así nace siempre la autoridad, es obligatorio que lo sepan todos los hombres y en particular los que admiten las ideas anarquistas. Lo decimos porque muchos parecen ignorarlo, pues obran en sentido contrario. No puede ser anarquista quien adula á otro, como tampoco lo es, aquel que no reacciona contra la tentación de considerarse más que otro.

Por todos estos motivos no nos cansaremos nunca de repetir que *anarquía* significa sinjefatura, y no sin gobierno.

Como dice muy bien nuestro compañe-

ro Grave, es necesario definir bien las palabras, para evitar discusiones muchas veces inútiles porque se los da, un sentido que no tienen.

Deseamos que todos hagan como nosotros, despreciamos á quien nos desprecia, y apreciamos á quien nos aprecia. No siempre aquel que se supone más á bajo de la escala social es el que menos vale en la sociedad, porque casi siempre es al contrario, el más necesario é indispensable. Esta verdad nunca se repetirá demasiado, en este mundo de pura parada y convencionalismo; en que todo se juzga por la forma y no por el fondo.—Salvar las apariencias! eso es el grito universal y la prueba incontestable de la putrefacción de adentro. Cuerpos corrompidos por las infecciones, pero con lindos vestidos, inteligencias atrofiadas, pero criticando siempre para dejar creer que mejor pueden hacer, esta es la sociedad fin de siglo!

Deseamos en fin la más completa libertad para el hombre y la mujer y que pronto llegue ese día que tanto anhelamos de la Justicia encima de la tierra.

Será entonces la sociedad anárquica, no una sociedad sin gobiernos, como muchos dicen, porque no puede haber sociedad civilizada sin dirección, pero será sí, la verdadera *res pública* ó sea el gobierno de todos, una sociedad en la cual nadie mandara, y en la cual todos gobernarán, vale decir, contribuirán á dirigir la marcha de las múltiples asociaciones (1) necesarias para la producción, cada cual según su inteligencia y sus conocimientos especiales. Esta será la sociedad sin autoridad, sin imposición de la voluntad de nadie, sin jefes, en una palabra, pero no sin gobiernos porque todos gobernarán os nuestra barca, y lo haremos mucho mejor que aquellos que hoy nos mandan, por la sencilla razón que es imposible que un legislador pueda conocer todas las ramas del saber humano y lo único que pueden hacer actualmente es desgobernar.

Viva el hombre y la mujer libres en la humanidad libre, es nuestro grito y nuestro más sincero deseo.

E. S.

(1) Haremos notar que nosotros somos partidarios de las asociaciones libres, pero no de las organizaciones obreras, no confundimos las palabras; pues asociación organizada no es asociación libre. Eso va para el "Obrero Panadero".

Desde España

Por falta material de tiempo he tardado en escribiros y eso que no han faltado asuntos.

Esta la hago en sentido telegrafico por la misma causa.

Murió Francisco Gana envenenado por el jesuitismo según todos los indicios para que no cantara.

Se trata muy mal á los presos, para

quitarlos de en medio y no puedan cantar. Muerto el perro....

¿La revisión? esperémosla sentados.

La demanda de revisión toma una nueva fase, en vez de solicitudes y *mitins*, se prepara una huelga general.

Los socialistas, como siempre, la combaten; cobran sus *feliches* sueldos de los obreros borregos sometidos á su férula y si huelgan no los podrán cobrar, ¿que importa para ellos se pudran 20 inocentes obreros? ¡si fuera por un acta!

Se han celebrado en Madrid el Congreso del Partido Socialista, y el de la Unión General de Trabajadores; al fin, una misma organización con dos nombres.

Pablo Iglesias ha declarado no querer tratos con libertarios ó anarquistas. Por tal declaración, publicaré si me ayudan un folleto en que aparecerán tal como son, y los escamoteos que hacen á las sociedades de resistencia bastante estúpidas que les siguen.

Contendrá 32 páginas y precio voluntario para los compañeros 15 céntimos uno y 25 tres pesetas para el público. Los beneficios si los hay para los presos.

El Suplemento á la Revista Blanca, saldrá en breve dos veces por semana. La dirección como la de la Revista es hoy: San Oropio 7, Madrid.

Salen en Valladolid *La Protesta* en vez de *La Idea Libre*.

En Gijón ha aparecido por segunda vez *Fraternidad*. Se presenta muy valiente y agrada. Su dirección es: Méndez Valdés 1 Gijón (Oviedo).

Se trabaja para organizar una Asociación Internacional puramente de resistencia. Se titulará Alianza Obrera Internacional y los centros de las diferentes localidades se denominarán: *La casa de los obreros*.

En Haro, está organizada ya la primera agrupación que tiene redactado un Manifiesto que imprimirá en breve destinado para fuera, invitando á las agrupaciones obreras de España, á un Congreso amplio para Mayo en Madrid y á tomar parte en los internacionales de París.

Dado su carácter neutral y puramente resistente fiando su triunfo más á la razón y á la fuerza que al ahorro, creo que hará progresos.

No quiero daros más detalles porque pronto recibireis el Manifiesto de la Comisión Regional interina.

Por todas partes se nota agitación.

Se han constituido muchos grupos para propagar la Acracia. Las huelgas se multiplican. Las principales por ahora son las de empleados de tranvías de Madrid y de curtidores de Valencia.

La de Bilbao, como todas donde meten manos los aspirantes á diputados para comerse los cuartos y dejar á los huelguistas á la luna de Valencia; se perdió.

Los mismos huelguistas me han dicho que algunos (no á todos) les dieron bonos para ir á las tiendas de los consejales socialistas pero que estos les daban la mitad y malo. También les ha salido un Millebrand, el consejal Aldaco, que parece se va con los burgueses.

Ya han celebrado cuatro reuniones sus compañeros los socialistas para discutir su conducta en el Ayuntamiento. En las tres primeras no hubo ni remoto de acuerdo, ignoro si lo ha habido en la cuarta celebrada el 19.

En fin, no empezamos y ya tejemos. ¡A cuanto granuja no han elevado los obreros vascos desde la Internacional acá! Lígalo sino Manuel Echevarría Director-proprietario del *Noticiero Bilbaino*.

Les está bien empleado.—*Palmiro*.

España, Noviembre 22 1899.

CONFERENCIAS

Estamos muy satisfechos de poder decir que aquí en Montevideo, pasamos por un período de actividad. Se debe trabajar el fierro cuando está caliente, como dice el proverbio y actualmente es lo que se hace.

Nuestro compañero Gori á prendido el fuego en muchas inteligencias hasta ahora indiferentes ó refractarias, y muchos son los que quieren enterarse de las ideas que propagamos.

En el Centro Internacional de Estudios Sociales, calle Río Negro 274 concurren muchos nuevos á escuchar nuestros compañeros.

Actualmente se encuentra entre nosotros un joven é ardiente propagandista el cual dió algunas conferencias muy concurridas. Tiene gran facilidad de palabra, vastos conocimientos, y sobre todo el poder de electrizar al auditorio.

Es una valiosa conquista, para nosotros y precisamente porqué lo estimamos, deseamos que siga siempre hablando con toda sinceridad y sentimiento como lo hace ahora, sin cuidarse mucho de producir efectos teatrales, y no se deje llevar por el orgullo de hablar bien.

Reciba el joven Pascual Guaglianone nuestro sincero aprecio.

También debemos decir que en el mismo local del Centro Internacional, se ha instalado una escuela libertaria para niños, y no dudamos que las profesoras estarán á la altura de las circunstancias, y comprenderán la diferencia radical que existe entre la educación que reciben los niños en las escuelas del Estado, y aquella que deben recibir futuros libertarios.

A este respecto les recomendamos la lectura del discurso pronunciado por el compañero Domela Nieuwenhuis, á la sesión de apertura de los cursos de l' *Ecole libertaire*, salón d' Arras, en París, publicado en el número 31 del periódico (*Les Temps Nouveaux*) y también aquel de nuestro compañero Juan Grave.

HUELGA

Leemos en un diario de aquí:

«LA HUELGA DE ESTIVADORES EN BUENOS AIRES—LOS DEL GREMIO EN MONTEVIDEO—
Ha empezado á sentirse en Buenos Aires los efectos de la huelga producida en el gremio de estivadores y segun los diarios de Buenos Aires se sentirán más seguramente en adelante, aunque los patrones consigan elementos extraños para reemplazarlos.

Los huelguistas exigen se les paguen cuatro pesos diarios, seis en los domingos ó días feriados y ocho por toda la noche; que las tarifas sean iguales para el gremio en general y que se modifique el horario, debiendo firmar los empresarios un documento, comprometiéndose á observar todas las bases fielmente.

Para los huelguistas su conducta está justificada con la mala situación en que se encuentra por el escaso jornal de \$ 2.50, 3 y 3.50 que ahora se les paga, la vida es muy cara y con ese salario no pueden vivir.

No obstante la determinación de los huelguistas, los patrones ó contratistas se muestran seguros de dominarlos, desde que la peonada no contará con elementos para mantenerse en su actitud; además, cuentan con más de 500 hombres que han llevado del literal para dar cumplimiento á los contratos que tienen con los vapores.

El comité de la huelga en Buenos Aires ha hecho trabajos entre los del gremio de Montevideo para que no se formente la importación de peones á aquella ciudad.

En ese sentido, el señor José Corso, que parece ser uno de los que tienen mayor influencia entre sus compañeros de Montevideo, recibió ayer un telegrama anunciándole que la huelga es general y diciéndole que con la ida de peones de Montevideo podrían ocurrir grandes incidentes.

El telegrama trae como firma: «La Comisión Directiva y 2000 huelguistas.»

Nos felicitamos de este acto de rebeldía de los trabajadores del puerto en Buenos Aires, y estamos seguros que los estivadores de aquí comprenderán su deber en este caso, pues no hace mucho tiempo que igual cosa les sucedía á ellos mismos, y no fueron molestados en su lucha contra la explotación capitalista por sus compañeros de la otra orilla. Deseamos también que triunfen, apesar de que tenemos motivos para comprender que una huelga ganada por un oficio en particular, es una pérdida para los demás trabajadores en general. Quienes no pierden nunca son los capitalistas. Es muy claro que si el panadero ó el zapatero hacen huelga y triunfen, quienes perderán serán los demás obreros que tendrán que pagar el pan ó los botines ó cualquier otra cosa, más caro de lo que les costaba antes de la huelga. Y si admitimos que todos se levanten y triunfen, el resultado será completamente negativo porque si bien tendrán salario más elevado, tendrán en cambio que pagar todo más caro.

Pero dejando aparte el lado económico, la huelga sirve para levantar el espíritu del obrero y nosotros debemos provocarla y ayudarla porque mucho esperamos de ella.

A última hora, venimos á saber que el número de los huelguistas alcanzó á 5,000. Ante tal solidaridad, los empresarios se muestran dispuestos á aflojar. Sólo dos no han firmado todavía el compromiso, impidiendo así la solución. Con el triunfo demostrarán á los demás trabajadores que algo se puede obtener teniendo voluntad, y esperamos que pronto pediremos lo que en realidad nos pertenece.

La dificultad de asimilación

Del último número del periódico anarquista «*Les Temps Nouveaux*», traducimos lo que sigue, por creerlo bueno á repetir siempre en todas partes. Nuestro compañero Juan Grave, autor del artículo, habiendo recibido una carta contestando á un pasaje de su libro «*El individuo y la Sociedad*» y titulado «*La Panacea Revolución*», escribió lo que reproducimos aquí. Dice: Yo resumiré las proposiciones del compañero Plantoux que se reducen á tres:

1.º Para operar un cambio social, es preciso que los individuos sean arrastrado á él por una minoría.

2.º Si se deja á la masa el trabajo de operar la transformación, el ideal será desviado.

3.º No puede haber transformación individual antes que se haya operada una transformación social.

El compañero tiene razón cuando afirma que siempre será una minoría la que dará la impulsión. La gran masa nunca ha obrado sino bajo la acción de aquellos que

habiendo comprendido más pronto, han querido romper las trabas que estorbaban el camino.

Cualquiera verdad, por luminosa que nos aparezca hoy, no fué comprendida al principio más que por una minoría que tuvo que luchar y sufrir para imponerla á la comprensión de todos.

El compañero Plantoux nos dice: «¡Ámenles ustedes como quieren pero no dejarán por eso de ser jefes.»

Es bueno definir las palabras y las cosas.

Un jefe, es alguno que manda, al cual se obedece, y que posea en manos bastante fuerza para romper las resistencias, constreñir los rebeldes á ejecutar su voluntad.

Es diferentemente que yo concibo el papel de la minoría inteligente que, habiendo comprendido el ideal anarquista, impulsará por su ejemplo la masa de los carneros.

Yo no comprendo á unos anarquistas «forzando á las gentes á vivir en libertad»! Es un contrasentido que se refuta de por sí mismo.

El rol de los anarquistas, es de hacer llamamiento á la persuasión por la palabra, y sobre todo por la acción, el ejemplo, El explorador que abre la vía, despeja el terreno, no es el jefe que ordena. Los anarquistas que, cuando la revolución estallara, destruirán el poder, se asociarán libremente, invitando á hacer lo mismo á aquellos que habrán luchado con ellos contra la autoridad, serán los exploradores que mostrarán la vía á seguir, y no los jefes delante los cuales los sumisos se inclinan.

Es aquí, entonces, que toma sitio la segunda objeción del compañero: «de los peligros de ver el ideal anarquista mal comprendido, mal aplicado, no ser en manos de la masa ignorante, la realidad radiante del sueño brillante de nuestras aspiraciones».

Que los primeros ensayos de realización de sociedad anarquista no sean lo que hemos soñado, eso se puede. Jamás se ha visto sociedades establecerse según un plan fijado de antemano. Solamente, como la libertad «se ejerce» y no «se impone» todo lo que podemos hacer, es trabajar con todas nuestras fuerzas á engrosar el núcleo iniciador, para que sea más eficaz su influencia.

El compañero parte todavía de esta idea que yo me esforzaba de refutar en la *Panacea Revolución* (1) y que hace trabajar el cerebro de muchos compañeros, haciéndoles esperar una transformación social operándose bruscamente por la revolución, cuando esta última no será más que el golpe de escoba que despeja el terreno, dejando la plaza libre á todas suertes de ensayos.

A nosotros nos toca propagar nuestro ideal de modo que muchos lo hayan comprendido cuando las nuevas aspiraciones se encontraran en lucha con el orden de cosas existentes.

Por cuanto á la última objeción del compañero Plantoux, ella prueba, que una verdad puede ser bien comprendida, pero que hay todavía una margen enorme antes que ella sea fijada en el cerebro, que uno se haya impregnado de ella de manera que sirva de guía al raciocinio primero, y á los actos después.

En la primera parte de su carta, el compañero Plantoux me parece haber muy bien comprendido mi raciocinio; y

(1) Capítulo XV de «El Individuo y la Sociedad».

cuando yo afirmo que «para cambiar el individuo, hay que cambiar el medio, pero que el medio no puede cambiar sino bajo la acción del individuo», el mismo me acuerdo que tengo razón, y todas las objeciones que formula no son sino las que se me haría si se me negaba la última parte de mi proposición. El compañero nos dice que ni tampoco el individuo que ha comprendido no puede llegar á cambiar si el medio no cambia.

Sin embargo, es en sus actos que un anarquista debe reconocerse.

Donde sería la diferencia del anarquista verdadero, con el político que nos viene á decir: «La anarquía ¡es muy linda! es un ideal magnífico. Solamente, ustedes comprenderán, es demasiado lindo, los individuos son muy atrasados, es preciso darles eso por pedazo, y esperando, tengo muchas pequeñas reformas con las cuales sería bueno ocupar el Parlamento.»

Es en sus actos, su modo de obrar, que un anarquista debe reconocerse más que con sus discursos, ó sus escritos. Yo prefiero el individuo que obra en anarquista sin querer aceptar ninguna etiqueta, á este que obraría en verdadero burgués, habiendo siempre la anarquía en los labios.

Un individuo, dos, tres, cuatro individuos, tendrán una acción poco apreciable sobre su medio; sin embargo tienen una, y cada unidad que viene añadir su modo de obrar á la del grupo, opera el cambio que traerá la transformación del medio. Y la convicción que no buscaría conciliar sus actos con su pensamiento, no sería una convicción muy profunda.

En resumen, la carta del compañero Plantoux prueba que, aun con los que aparecen mejor dotados, una verdad puede muy bien ser aceptada teóricamente, pero puede dejar subsistir al lado de ella los errores que debía destruir, y que se precisa todavía un muy gran trabajo cerebral para llegar á comprenderla en su conjunto y saber sacar todas las deducciones que ella trae consigo.

Juan Grave.

FRAGMENTOS

.....

El anciano sacerdote, que le escuchaba estremeciéndose, moviendo su cabeza blanca, acabo por murmurar.

—¡Que importa, que importa hijo mio! Es preciso dar, y dar siempre, pues no hay mejor alegría... Si los dogmas le molestan, quédese en el Evangelio, sin conservar más que la salvación por la caridad.

Entonces Pedro se rebeló, olvidándose que hablaba con aquel anciano sencillo que todo el ternura, era incapaz de seguirle.

—La experiencia se ha hecho, repuso; la salvación humana no es ya posible por la caridad, ni se podrá conseguir en adelante sino por la justicia. Este es el grito, poco á poco soberano, que se eleva en todos los pueblos. Hace ya cerca de dos mil años que el evangelio aborta; Jesús no ha redimido nada, pues el sufrimiento de la humanidad es tan grande y tan injusto como siempre; y el evangelio no es más que un código abolido del que las sociedades no podrían sacar nada más que perturbación y enojos.

Es preciso eximirle.

Esta era la convicción definitiva. ¡Que extraño error era elegir como legislador social á Jesús, que vivía en medio de una sociedad diferente, y en otro tiempo! Y si

se pensaba no conservar de su moral, de su enseñanza, sino aquello que podían tener de humano y eterno, ¡que peligro igualmente en la aplicación de preceptos inmutables á las sociedades de todas las épocas! Ninguna sociedad viviría bajo la estricta aplicación del Evangelio. Jesús es destructor de todo orden, de todo trabajo de toda vida; ha negado la mujer y la tierra, la naturaleza eterna, y la eterna fecundidad de las cosas y de los seres; y después, el catolicismo ha venido á levantar sobre el su espantoso edificio de terror y de opresión. El pecado original es la herencia terrible que renace en cada ser, que no admite como la ciencia los correctivos de la educación y de las circunstancias. No hay concepción más pesimista del hombre, así destinado al diablo desde su nacimiento, y que lucha contra sí mismo hasta la muerte, lucha imposible, absurda, pues todo el hombre es el que se trata de cambiar, matando la carne, la razón destruyendo en cada pasión una energía culpable, persiguiendo al diablo hasta en el fondo de las aguas, de los montes y de los bosques, para aniquilarle con la savia del mundo. Entonces la tierra no es ya más que un pecado, un infierno de tentaciones y de padecimientos que es preciso sufrir para merecer el cielo. ¡Admirable instrumento de despotismo absoluto, religión de la muerte que solamente la idea de caridad ha podido hacer tolerable, pero que la necesidad de justicia haría desaparecer forzosamente. El pobre, que no cree ya es el paraíso, quiere que los méritos de cada cual sean recompensados en esta tierra; y la vida eterna vuelve á ser la buena diosa; y el deseo y el trabajo, la ley misma del mundo, la mujer fecunda es ensalzada de nuevo, y la imbecil pesadilla del infierno deja su lugar á la gloriosa naturaleza, siempre en la infancia. Es el antiguo sueño semita del evangelio, desvanecido por la clara razón latina, apoyada en la ciencia moderna.

Hace mil ochocientos años, concluyo Pedro, que el cristianismo entorpece la marcha de la humanidad hacia la verdad y la justicia; y no continuara su evolución hasta el día en que le haya abolido, considerando el Evangelio como uno de los libros de los sabios, sin ver en el ya el código absoluto y definitivo.

* *

En otro tiempo, el esclavo agobiado, se escapaba de su cárcel, soñando en un cielo donde su miseria sería recompensada por eternos goces; más ahora que la ciencia ha descubierto ese engaño del más allá de la tumba, el esclavo y el obrero, cansados de morir para ser felices, exigen la justicia y la felicidad en la tierra. Esto es, en fin la nueva esperanza, la justicia al cabo de diez y ocho siglos de caridad impotente.

¡Ah dentro de mil años, cuando el catolicismo no sea más que una antigua superstición muerta, que estupor causara que los antecesores hayan podido soportar esa religión de tormento, en la cual no se halla más que el vacío! Durante dos mil años, el progreso de la humanidad habrá tenido por trabas la odiosa idea de arrancar al hombre todo cuanto tiene de humano, los deseos, las pasiones, la libre inteligencia y la voluntad. ¡y que despertar tan alegre cuando la virginidad sea despreciada, cuando la fecundidad se considere de nuevo como una virtud en el hosana de las fuerzas naturales libres, las pasiones utilizadas, y la vida ama-

da, prohibiendo la eterna creacion del amor!

Una religion con la ciencia es el desenlace inevitable de la continua marcha de la humanidad hacia el conocimiento. ¿Y no se indicaba ya esa religion por la idea de dualidad, separada, de Dios y del universo, por la unidad que lleva consigo la solidaridad, la ley única de vida resultante de la evolucion del primer punto del eter que se ha condensado para formar el mundo? Pero si precusores, sabios y filósofos Darwin, Fourier y los demás sembraron la religion de mañana, confiando al viento la buena palabra ¿cuántos siglos se necesitarán sin duda para obtener el fruto! Siempre se olvida que el catolicismo ha necesitado cuatro siglos para formarse y germinar en un largo trabajo subterráneo antes de reinar en pleno sol. ¿Qué se den, pues, algunos siglos a esa religion de la ciencia, y se verá como llegan a construirse en un nuevo Evangelio las admirables ideas de un Fourier, la palanca que levanta el mundo, el trabajo aceptado por todos, como el mecanismo mismo de la vida natural y social! El grito universal de justicia que se exhala del pueblo tan largo tiempo engañado, no es más que un grito para conseguir esa felicidad a la cual tienden los seres. Tiempo vendrá en que ese reino de Dios caerá por tierra, y en que el otro paraíso engañoso quede cerrado aunque los pobres de espíritu deban sufrir un poco por esa pérdida de su ilusion, porque es una necesidad operar cruelmente a los ciegos para arrancarles de su miseria y de la espantosa noche de su ignorancia.

(Del libro "París" 2.º tomo por Emilio Zola.)

Historia de la Commune de 1871

(CONTINUACIÓN)

CAPÍTULO V

La insurrección del 18 de Marzo se extendió rapidamente por todos los barrios de la capital, Al día siguiente, la fisionomía de París era sobre poco más ó menos la misma que la del día anterior. Nosotros recorrimos diferentes barrios y pudimos cerciorarnos de que el gobierno no tenia ninguna fuerza. Al medio día asistimos al desarme de una compañía de soldados de línea, operación que se efectuó con muchísima sencillez. Los soldados se quejaban de que se les había dejado olvidados en la Madelonnette, y que estaban sin víveres desde la víspera.

Conocido el desorden y la completa desorganización que había por aquellos días en todas las dependencias del Ministerio de la Guerra, esta afirmación de los soldados merece creerse. Lo cierto es que la multitud los rodeó y se organizó allí mismo una cuestión. A cambio de pan se les pidió los *chassepots*. Un teniente que los mandaba les hace formar en círculo y les pregunta si quieren acceder a los deseos del pueblo.—«¡Si si!» contestaron al punto y se efectuó la entrega de los fusiles.

¿Cuántos *chassepots* abandonaron los soldados en aquellos dos primeros días, trocandolos ya por un pedazo de pan, ya por una moneda de *dos francos*!

Ya no se encontraba en París un solo soldado con armas. En cambio vimos a muchos guardias nacionales cargados con dos ó tres *chasepots*.

En la calle Rivoli, en la avenida Victo-

ria y en algunos muelles se estaban construyendo grandes barricadas.

Atraída por un sol esplendente, la multitud se dirigía hacia el centro y consideraba los trabajos de defensa con curiosidad y entusiasmo al mismo tiempo,

A las 5 y 1/2 en la esquina de San Martín, reinaba grande agitación, se acababa de prender a un curioso a quien se le suponía antiguo *sergent de ville* (guardia civil.) La muchedumbre gritaba: «¡Al agua el espía!» Se abrieron paso algunos nacionales y se llevaron aquél hombre.

Algunos cientos de estos policianos fueron del mismo modo a tomar baño sin quererlo, tan intenso era el odio que el pueblo de París le profesaba.

En la calle Oberkampf, cerca de la de Saint-Maur, pasea un hombre un cartel con el sello del Comité Central que dice: «Thiers ha sido preso, se hará justicia.»

Lástima que era falsa esta noticia, pues esa fiera ha hecho asesinar después treinta y cinco mil hombres, mujeres y niños.

No era Thiers el único personaje antipático a la insurrección. Trochu, Ducrot, Aurelle de Paladines, Vinoy, todos los vendidos, en fin, eran los nombres que se oían con más frecuencia en los labios de los insurrectos, juntos a las palabras de *muera, abajo, traidor, cobarde*, etc.

La población, ávida como siempre de espectáculos nuevos, se dirigía a los edificios ocupados por los nacionales adictos al Comité Central y hacia la calles donde se habían levantado barricadas, principalmente delante de la del *Hotel de Ville*, donde contamos treinta y cinco cañones.

Por todas partes se transitaba libremente.

(Continuará.)

La niñez en la sociedad futura

(Artículo premiado en el Certamen Socialista Libertorio de La Plata.)

El tema fué propuesto por los compañeros que redactaban el Periódico "La Verdad" de Montevideo.

Sentimos haber tenido que suprimir algunos párrafos interesantes tratando de la instrucción de la niñez. Lo hicimos por falta de espacio en este periódico.)

Vas a permitirme una ligerísima digresión, necesaria para sentar los principios que luego nos llevarán, como de la mano, al punto objetado. Vamos a suponer la sociedad viviendo la vida anárquica. Por de contado, no hay pobres ni ricos, gobernantes ni gobernados; todos trabajan y todos consumen según su voluntad; en la familia humana reina la fraternidad más completa: pues bien, como la actividad intelectual y material combinadas son indispensables a la vida, y libre ya la humanidad no hay nada que se oponga al desenvolvimiento de aquélla, nada hay tampoco que dificulte el reposo temporal ó periódico que cada cual necesite, máxime cuando la Higiene está generalizada y cada uno es médico de sí mismo en todos los casos que la gravedad de la dolencia no requiere especialistas; así, pues, la mujer que siente en su seno los ténues virgidos de un ser, además de todas las comodidades que la humanidad está rodeada, además de la general vida higiénica que alcanza a todos, puede, cuando quiera, cuando le sea necesario, adoptar todas las medidas que crea convenientes al objeto de facilitar el libre desarrollo del embrión que lleva en el vientre; como no tiene que dar cuenta a nadie de sus actos, como ninguno depende de su trabajo ni ella depende del de los demás; como la abundancia

rodean todos, y por la misma satisfacción propia es motivo de placer procurar la mayor suma de felicidad al semejante, la mujer, aparte de que en el periodo de la gestación y de la lactancia será un ser privilegiado, si privilegios puede haber entonces, podrá privarse de trajar intelectual y materialmente, cuándo y cómo quiera, a pesar de la natural aversión a la inactividad, aunque ésta sea solamente temporal, y hasta privarse de los goces del arte recreativo y favorito de su cultivo particular, y aún de la estética indumentaria personal, si cree que ellos dificultan en algo el desarrollo del ser embrionario que ama ya antes de nacer, entonces, el niño nacerá en las mejores condiciones posibles, porque la que le dió la vida puede libremente dedicarle todos sus cuidados, y no sólo los suyos sino los del especialista eminente que más confianza le merezca, con quien podrá consultar cuando lo crea oportuno.

Como la ciencia médica, que más propiamente será higiénica, ha tomado gran desarrollo, y debido al deseo del bien general que informa a esta hermosa rama del saber humano, las eminencias han logrado, a fuerzas de estudios, simplificar el acto de alumbramiento, aminorar hasta su mínima expresión el dolor material de la parturienta y estirpar funestas consecuencias, hétenos ahí con el que recién salió del claustro materno sin dificultad, relativamente, y chillando, luchando ya por el derecho a la vida, busca la teta, que su madre le ofrece con el mayor de los placeres y sin que tenga nada que le impida dedicar todo el tiempo que precise a las para ella tan gratas labores de la lactancia y cuidados necesarios en la temprana edad.

J. Sanjurjo.

(De la Coruña)

(CONCLUIRÁ.)

LISTA DE SUSCRIPCIÓN voluntaria para la publicación del periódico "El Derecho a la Vida."

Como siempre, 0.04, Cualquier cosa 0.02; A. P. 0.04; Miguel, 0.08; Sin patria, 0.10; Sierra madre 0.10; Un periódico, 0.02; Un marmolista, 0.10; Un extranjero, 0.12; Cometa Biela, 0.04; Un compañero, 0.08; Esclavo moderno, 0.10; Zapatero, 0.04; Dios es el dinero, 0.04; Maceo, 0.10; El de siempre, 0.10; Sin patria y sin gobierno, 0.10; L. L., 0.10; Uno que le gusta, 0.04; A. P., 0.10; Tres ratones, 0.12; J. Rebella, 0.40; Recolectado al Centro Internacional, 1.04; Calderini, 0.08; C. C., 0.50; Un evolucionario, 0.08; Descamisado, 0.10; Un manacho, 0.04; Feri Bario, 0.04; A. P., 0.10; Como quiera, 0.04; Un enemigo del Despotismo, 0.40; Recolectado al Centro Internacional el 7 de Enero, 0.82; Unión y fuerza, 0.20; Antiquisición, 0.08; Un excomunicado, 0.08; Anarquista, 0.04.—Total: 5.62.

LISTA N.º 7—Viva la anarquía, 0.10; Fiera mosca, 0.08; Un militar, 0.10; Virjen y madre, 0.06; Capelo, 0.04; El gran capelo, 0.10; P. M., 0.20; Uno sin patria, 0.10; Alandio M., 0.20; Doldan, 0.05.—Total: 1.06;

PEÑAROL—L. B., 0.20, Un ateo, 0.20; J. E., 0.10; R. Caliar, 0.10; J. P., 0.10; C. P., 0.10; Expropiación, 0.20; J. F., 0.10; Diablos de paseo, 0.14; A todo gusto, 0.20; Egdwar Pol, 0.10; Un Burgués, 0.20; Modesto Méndez, 0.80; Taivo, 0.50.—Total: 3.04;

GRUPO LA ANTORCHA—Un esclavo, 0.16; Cualquier cosa, 0.10; 200 servir, 0.20; El Australiano, 0.08; Soy y seré, 0.04; Un planeta, 0.10; Sin nombre, 0.06; Manicomio, 0.06; Z. García, 0.08; Un anarquista, P. 0.08.—Total: 1.06.

Total recolectado	\$ 10.78
Sobrante del núm. anterior	" 4.73
Venta de sellos de la tarjeta de la casilla	" 2.00
Suma	" 17.51

GASTOS

Por impresión de 1500 ejemplares del presente número	\$ 10.50
Expedición del núm. anterior	" 1.92
Por pago del alquiler de la casilla del correo, primer semestre de 1900	" 6.00
Déficit del presente núm.	" 0.91